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Governador destacou a importância do evento para ampliar agenda voltada ao povos ribeirinhos e comunidades tradicionais da Amazônia

Em evento do Consórcio da Amazônia Legal, 
governador Wilson Lima apresenta agenda 
prioritária do Amazonas para a COP30
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Governador destacou a 
importância do even-
to para ampliar agen-
da voltada ao povos 
ribeirinhos e comuni-
dades tradicionais da 
Amazônia

No lançamento do pla-
no de participação do 
Consórcio da Ama-
zônia Legal (CAL) na 

Conferência das Nações Uni-
das sobre as Mudanças Cli-
máticas de 2025 (COP 30), 
o governador Wilson Lima 
apresentou, nesta quarta-feira 
(12/03), em Brasília, assuntos 
que terão prioridade na agen-
da do Amazonas, entre eles o 
programa Amazonas 2030 e 
a comercialização de créditos 
de carbono.

Durante o lançamento, o 
governador defendeu que o 
evento, que será sediado em 
Belém (PA) em novembro, seja 
uma oportunidade para outros 
países terem um olhar mais 
abrangente para a Amazônia, 
especialmente para os povos 
ribeirinhos e comunidades tra-
dicionais da região.

“O mundo geralmente olha 
para a Amazônia e só vê a 
copa das árvores, esquecendo 
do que é mais importante: as 

Em evento do Consórcio da Amazônia Legal, governador Wilson 
Lima apresenta agenda prioritária do Amazonas para a COP30

elétrica e internet”, pontuou 
Wilson Lima.

Ao todo, 21 Unidades de 
Conservação Estaduais (UCs) 
tiveram propostas que aten-
deram aos critérios de quali-
ficação e habilitação técnica 
para recebimento de proje-
tos de REDD+ (Redução de 
Emissões por Desmatamento 
e Degradação Florestal). As 
consultas públicas com lide-
ranças comunitárias encerra-
ram em janeiro deste ano e 
a próxima etapa consiste em 
reuniões presenciais nas uni-
dades selecionadas.

Consórcio
O evento de lançamento da 

participação do Consórcio da 
Amazônia Legal na COP30 reu-
niu governadores da Amazônia 
Legal, patrocinadores, apoia-
dores, parceiros e convidados. 
O encontro também firmou a 
atuação e conquistas do CAL 
em edições anteriores da COP, 
promovendo ações de comba-
te às mudanças climáticas e 
buscando financiamento para 
a região amazônica.

Além do governador Wil-
son Lima, participaram do 
lançamento o presidente do 
CAL e governador do Pará, 
Helder Barbalho; o governa-
dor do Acre, Gladson Camelí; 
e os vice-governadores de 
Rondônia e Roraima, Sérgio 
Gonçalves e Edilson Damião, 
respectivamente.

Diego Peres/Secom

Lançamento do plano de participação do Consórcio da Amazônia Legal (CAL)

populações que moram ali e 
precisam daquilo que é básico 
e primordial. Se você não tiver o 
olhar voltado para essas pesso-
as, dificilmente você consegue 
avançar em qualquer planeja-
mento de proteção ambiental 
e desenvolvimento social”, afir-

mou o governador.
Segundo ele, a agenda do 

Amazonas para a conferência 
será pautada, principalmen-
te, pelo programa Amazonas 
2030, que tem como meta 
alcançar o desmatamento lí-
quido zero no estado a partir 

de recursos arrecadados com a 
venda de créditos de carbono. 
A ação foi lançada em 2023 
pelo governador na COP28, em 
Dubai, nos Emirados Árabes.

“O projeto que estamos de-
senvolvendo no Amazonas é 
um projeto cuja geração de 

crédito de carbono está di-
retamente atrelada aos indi-
cadores sociais dessas comu-
nidades onde ele está sendo 
desenvolvido, como geração 
de emprego e renda, infra-
estrutura básica para o for-
necimento de água, energia 
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A Associação Nacional dos Detrans (AND), juntamente com o Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas (Detran-AM), promove a partir desta quarta-feira (12/03) o 82º 
Encontro Nacional dos Detrans (END). O evento é realizado no Centro de Convenções 
do Amazonas — Vasco Vasques, no bairro Flores, zona centro-sul da capital, e segue até 
o final de quinta-feira (13/03).

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO 

A entrega do Imposto de Renda 2025 vai iniciar no próximo dia 17 de março. No 
entanto, a Receita Federal só vai liberar a declaração pré-preenchida no dia 1º de abril.

A pasta divulgou nesta quarta-feira (12) as novas regras para a entrega do docu-
mento deste ano.

Editorial

Não é a primeira vez que os im-
provisos do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) ofuscam eventos 
oficiais. Tampouco é inédito que 
falas depreciativas sobre mulhe-
res sejam tratadas como “escorre-
gões” por aliados e lamentadas nos 
bastidores por auxiliares. Pedidos 
públicos de desculpas do próprio 
Lula, entretanto, nunca ocorreram.

Ao dizer nesta quarta-feira (12) 
que escolheu uma “mulher bo-
nita” para o ministério da Rela-
ções Institucionais porque quer 
mais proximidade com o Con-
gresso, Lula despreza como ho-
mem a trajetória política e mini-
miza a capacidade de trabalho de  

Gleisi Hoffmann.
Como político, entrega ainda 

mais munição para os detratores 
da ministra recém-empossada, 
que, por vezes, também a atacam 
com insinuações machistas.

Presidente do PT de 2017 a 2025 
e ministra da Casa Civil do governo 
Dilma Roussef, Gleisi Hoffmann 
pode ser elogiada ou criticada.

Pode-se apoiar ou criticar sua 
habilidade para articulação, seu 
estilo combativo e sua ideologia. 
Tudo isso está dentro do jogo 
político e democrático. Já reduzir 
o papel da aliada em uma frase 
sobre “beleza” é machismo.

Há dois dias, a tesoureira do PT, 

Gleide Andrade, publicou no site 
do partido o artigo: “O machismo 
na sociedade e na política” em 
defesa da colega Gleisi Hoffmann.

O texto destaca que “a visão de 
mundo atrasada e machista está 
também na raiz de boa parte das 
críticas” à nova ministra das Rela-
ções Institucionais.

São seis parágafos, com citações 
ao ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), também autor de frases ma-
chistas e fala que a direita tenta 
impor a “submissão e apagamen-
to” das mulheres.

“Por ignorância ou preconceito 
(às vezes ambos) repetem chavões 
que se ouviram quando Lula a 

indicou para presidir o PT, em 
2017. Omitem o sucesso de Gleisi 
ao manter o partido unido em seu 
momento mais difícil: pós-golpe, 
em plena farsa da Lava Jato e da 
prisão ilegal de Lula. Tentam apa-
gar sua competência na articulação 
política da campanha presidencial 
de 2022, quando construiu uma 
coligação de 12 partidos e ampliou 
a frente democrática no segundo 
turno”, escreveu Gleide Andrade.

Ao justificar que colocou “essa 
mulher bonita para ser ministra 
de Relações Institucionais” para 
não ter mais distância com o Con-
gresso, Lula se iguala aos alvos da 
crítica da esquerda.

E não foi a primeira vez. Durante 
ato pela democracia no 8 de Janei-
ro, o presidente disse que maridos 
amam mais as amantes do que as 
próprias mulheres.

“Não sou nem marido, eu sou um 
amante da democracia. Porque a 
maioria das vezes os amantes são 
mais apaixonados pela amante do 
que pelas mulheres. Eu sou um 
amante da democracia”, disse.

Ao anunciar medidas para am-
parar as vítimas da tragédia das 
chuvas no Rio Grande do Sul, em 
abril do ano passado, Lula declarou 
que “uma máquina de lavar roupa 
é uma coisa muito importante para 
as mulheres.”

Discurso de Lula ignora trajetória de Gleisi e municia oposição

Educação tecnológica como impulsionadora 
do desenvolvimento na Região Norte 

A tecnologia se consolidou 
como um dos setores mais pro-
missores do mercado de traba-
lho, exigindo cada vez mais pro-
fissionais capacitados e prontos 
para enfrentar os desafios da 
era digital. Em sintonia com essa 
necessidade, a Escola Tecnológi-
ca FPFtech, em parceria com a 
Foxconn, celebrou a conclusão da 
sua primeira turma de Desenvol-
vimento de Software, um marco 
para a qualificação profissional 
na região Norte.

Foram 18 meses de intensa 
dedicação, combinando teoria 
e prática, preparando os alunos 
para atuar em um setor que 
demanda constante inovação. O 
curso capacitou os estudantes 
em programação web, back-end, 
front-end, banco de dados e 
desenvolvimento de aplicativos 
mobile, proporcionando uma 
formação completa e alinhada 
com as necessidades do merca-
do. Como resultado, alunos rece-
beram seus certificados, prontos 
para ingressar no Polo Industrial 
de Manaus (PIM) e em institutos 
de tecnologia da região.

Uma trajetória de superação 
e aprendizado

Para Osenias Oliveira, coorde-
nador do curso, o encerramento 
dessa primeira turma representa 
uma vitória tanto para os alu-
nos quanto para a instituição. 
“Acompanhar a evolução técnica 
e profissional dos estudantes foi 
um grande privilégio. Eles entra-
ram com conhecimentos básicos 
e, hoje, saem com habilidades 
que os tornam preparados para 

enfrentar os desafios do merca-
do”, destacou.

Parceria estratégica para 
inovação e empregabilidade

O sucesso da iniciativa é fruto 
da parceria entre a FPFtech e a 
Foxconn, uma das maiores em-
presas do setor tecnológico no 
mundo. Felipe Almeida, gerente 
de projetos da Foxconn, ressal-
tou a importância da formação 
e elogiou a qualidade dos pro-
fissionais capacitados pela insti-
tuição. “Saber que esses alunos 
estão saindo com um certificado 
de uma instituição de renome e 
prontos para enfrentar desafios 
profissionais é motivo de muito 
orgulho”, disse.

Além da qualificação técni-
ca, os alunos também foram 
preparados para desafios reais 
do setor, desenvolvendo so-
luções inovadoras que podem 
ser aplicadas no mercado. Esse 
diferencial torna os formandos 
altamente competitivos e aptos 
a atuar em diferentes segmentos 
da indústria tecnológica.

Oportunidades e futuro pro-
missor

A diretora de Tecnologia da 
FPFtech, Andréia Vieira, enfati-
zou que a formatura desta turma 
carrega um simbolismo especial. 
Ela própria iniciou sua trajetória 
na área de desenvolvimento de 
software como estagiária e, hoje, 
ocupa uma posição de liderança. 
“Se vocês chegaram até aqui, é 
porque têm capacidade e resili-
ência. Agarrar as oportunidades 
que surgirem é essencial, pois 

a tecnologia está em constan-
te evolução e oferece inúmeras 
possibilidades de crescimento”, 
ressaltou.

Outro destaque da turma foi 
Matheus Faneco, reconhecido 
pelo seu excelente desempenho 
ao longo do curso. Para ele, a con-
clusão dessa etapa representa o 
início de uma jornada promisso-
ra. “Meu objetivo agora é entrar 
no mercado de desenvolvimento 
e continuar me especializando, 
porque essa é uma área que 
quero que faça parte da minha 
vida”, comentou.

Educação como motor de 
transformação

Nancy Cavalcante, diretora 
educacional da FPFtech, refor-
çou que a missão da instituição 
vai além da capacitação técnica, 
sendo um verdadeiro agente de 
transformação social. “A educa-
ção tem o poder de abrir portas 
e mudar vidas. A FPFtech está 
comprometida em formar profis-
sionais altamente qualificados e 
em contribuir para o desenvolvi-
mento tecnológico e econômico 
da nossa região”, afirmou.

A primeira turma de Desenvol-
vimento de Software da Escola 
Tecnológica FPFtech deixa um 
legado de dedicação, inovação 
e conquistas. Com um merca-
do em constante expansão e 
a Zona Franca de Manaus se 
consolidando como um polo de 
inovação, os novos profissionais 
têm um leque de oportunidades 
para trilhar carreiras de sucesso 
e contribuir para o avanço da 
tecnologia no Brasil.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago

O carnaval acabou?  
  É uma outra norma. Na 

verdade, uma anormalida-
de, dias sem regras ou leis, 
com um outro rei gordo 
e uma rainha escolhidos 
pelo samba. É carnaval, 
Dionísio comanda. O ban-
dido veste roupa de autori-
dade e a autoridade dança 
com a máscara de bandi-
do. A mocinha de família 
é mulher de vida aberta 
sem pudor, e a mulher da 
zona é mocinha indefesa. 
No carnaval, bandidos e 
heróis se abraçam!

Pode até ser considera-
do uma fuga das amarras 
sociais para resistir e viver 
em sociedade, uma válvula 
de escape das tensões do 
cotidiano, um momento de 
revelação dos cinismos e 
das farsas das convenções 
fictícias da humanidade. 
É carnaval, nesse rito de 
passagem, o político usa a 
fantasia de palhaço e o hu-
morista veste terno e paletó.

O trabalhador assala-
riado se transforma num 
patrão, o empresário pula 
com roupas de mendigo. 
O religioso bota chapéu 
com chifres na cabeça, o 
ateu carrega a bíblia com 
vestimenta clerical. O po-
lítico ladrão é homenage-

ado na avenida do samba. 
Os machos usam roupas 
de mulheres e as senhoras 
da alta sociedade gritam 
com sainhas de ninfetas. 
É carnaval, e nele não há 
hierarquia, cada um com 
sua fantasia, literalmente!

Os pobres saem das vie-
las e são aplaudidos, os 
ricos circulam em lugares 
simples. Escolas de sam-
ba desfilam nas avenidas 
cantando histórias como 
teatros volantes, com fan-
tasias, com encenações 
das coisas possíveis e das 
impossíveis. Nas esquinas, 
as bandas são movidas 
por pessoas bêbadas, com 
rostos de alegria eterna. É 
carnaval, beijos, liberdade 
e amores!

Mas, depois de três 
dias, a música é outra. 
Os pobres retornam para 
as vielas, as escolas de 
samba e as bandas são 
recolhidas. As fantasias, 
os adornos e máscaras 
causam estranheza nas 
ruas. O Rei Momo e a 
Rainha somem. Volta-se 
à hierarquia e à padro-
nização. Os governantes 
assumem os holofotes. A 
“moral, o pudor e os bons 
costumes”, ditam as re-

gras. O carnaval acabou?
Sim. A festa acabou. Po-

rém, as “máscaras” e as 
“fantasias” agora são ou-
tras. Corruptos usam más-
caras sociais de homem 
bom e defensor da coleti-
vidade; homem infiel é um 
exemplo de pai de família; 
o religioso pedófilo é o 
anjinho da denominação 
religiosa; o homem da jus-
tiça campeão dos supersa-
lários bebe uma cervejinha 
com os humildes num bar; 
o policial amigo de facção 
volta a defender o arma-
mento da população.

E algumas marchinhas 
de carnaval continuam 
fazendo sucesso antes, 
durante e depois da folia, 
como aquela que diz que 
“o cordão dos puxa-saco 
cada vez aumenta mais” 
ou a que cita que “não 
existe pecado do lado de 
baixo do Equador, vamos 
fazer um pecado, rasgado, 
suado a todo vapor”.

Assim, o Brasil vai ca-
minhando, cantando e 
ditando o seu ritmo po-
lítico, social, econômico 
e cultural. Então, quem 
não tem uma máscara 
social e uma fantasia que 
lance a primeira pedra. 

ZARA PUBLICIDADE LTDA
CNPJ 43.801.639/0001-89

Av. Djalma Batista,170 - Sala 18 - Parque 10 de Novembro
CEP. 69055-38 - Manaus-Amazonas
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Cidades

Medida é pioneira 
no Brasil na moda-
lidade Retrofit, pelo 
Minha Casa, Minha 
Vida; espaço passa-
rá por adaptações 
para receber famí-
lias cadastradas no 
Amazonas Meu Lar

O governador Wilson 
Lima assinou nesta 
quarta-feira (12/03), 
em Brasília, com re-

presentantes do Ministério das 
Cidades (MCID), da Secretaria 
de Patrimônio da União (SPU) 
e da Caixa Econômica Federal, 
um contrato para a readaptação 
do primeiro prédio do Brasil na 
modalidade Retrofit, que será 
executado no antigo prédio da 
Receita Federal, no Centro de 
Manaus. O projeto acontece por 
meio do Minha Casa, Minha Vida 
e vai beneficiar famílias cadas-
tradas pelo programa estadual 
Amazonas Meu Lar, ampliando 
a política habitacional com so-
luções de moradia definitivas 
para a população.

“Estamos trazendo uma solu-
ção importante para o Centro de 
Manaus, porque no momento 
que você tem um prédio ocioso 
como aquele, acaba sendo abri-
go para vândalos. Agora vamos 
colocar famílias com moradia 
digna e inseridas na dinâmica 
da cidade com transporte pú-
blico, segurança, educação e 
saúde”, afirmou o governador 
Wilson Lima.

O imóvel, que passará por 
uma requalificação estrutural 
fica localizado na rua Marechal 
Deodoro, vai receber 75 famílias 
cadastradas no Amazonas Meu 
Lar, com uma renda mensal 
bruta de até R$ 2.640, que fazem 
parte da Faixa 1 e estão cadas-
tradas no programa Amazonas 
Meu Lar. O edifício foi doado 
pelo Governo Federal para a 

O projeto acontece por meio do Minha Casa, Minha Vida e vai beneficiar famílias cadastradas pelo programa estadual Amazonas Meu Lar

Governador Wilson Lima, Ministério das Cidades 
e Secretaria do Patrimônio da União assinam 
contrato para construção de moradias populares

implementação do Retrofit, e 
foi oficializada no dia 20 de 
fevereiro de 2025, por meio do 
Diário Oficial da União (DOU).

Além do governador Wilson 
Lima, participaram da assinatura 
do contrato o secretário execu-
tivo do Ministério das Cidades, 
Hailton Madureira; a secretária 
da SPU, Carolina Stuchi; os depu-
tados federais Átila Lins e Fausto 
Júnior; o diretor-presidente da 
Superintendência Estadual de 
Habitação (Suhab), Jivago Cas-
tro; e o secretário de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropolitano 
(Sedurb), Marcellus Campêlo.

“É importante ressaltar as 
parcerias com o Governo do 
Amazonas, SPU, Ministério das 
Cidades e o setor construtivo, 
porque sem elas não conse-
guimos fazer um programa 
exitoso como esse. É o sonho 

acordos foram firmados desde 
agosto do ano passado.

Em Manaus, um novo resi-
dencial será erguido no bairro 
Petrópolis, na zona sul, com 
32 unidades, enquanto outro 
será construído no bairro Novo 
Aleixo, com 48 apartamen-
tos. O Governo do Amazonas 
também firmou contrato para 
construção de um conjunto 
habitacional no município de 
Iranduba, que contará com 144 
unidades habitacionais.

Além disso, na zona oeste, 
serão construídas 176 unida-
des habitacionais no bairro 
Tarumã e 256 unidades habi-
tacionais no bairro Compensa. 
No bairro Alvorada, na zona 
centro-oeste, serão constru-
ídas 64 moradias populares.

Amazonas Meu Lar
O programa Amazonas Meu 

Lar faz parte das políticas de 
habitação e regularização fundi-
ária do Estado, em colaboração 
com o programa Minha Casa, 
Minha Vida. Com um inves-
timento estimado de R$ 4,7 
bilhões, que inclui recursos do 
Estado, do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS) e do 
FAR, o programa já beneficiou 
25.037 famílias, sendo 18.505 
com regularização fundiária e 
6.532 com soluções de moradia.

Além disso, o Amazonas Meu 
Lar já entregou duas unidades 
habitacionais na capital: o Resi-
dencial Rodrigo Otávio, na zona 
sul, em 2023, que atendeu 32 
famílias, e o Residencial Ozias 
Monteiro, entregue este ano 
para 192 famílias. Em Maués, um 
loteamento com 348 unidades 
foi inaugurado em agosto deste 
ano pelo Prosai Maués.

O programa Amazonas Meu 
Lar, que faz parte das políticas 
de habitação e regularização 
fundiária do Governo do Ama-
zonas, é coordenado pela Se-
durb e executado pela Suhab, 
além da Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE) e Se-
cretaria de Estado das Cidades 
e Territórios (Sect).

da população morar na área 
central e revitalizar aquela área 
do Centro de Manaus. Vamos 
trabalhar para em 60 dias iniciar 
a obra e no máximo em 18 meses 
concluir esse empreendimento 
tão importante para Manaus”, 
destacou Hailton Madureira.

A secretária da SPU, Carolina 
Stuchi, reforçou que o imóvel 
faz parte de uma política do 
Governo Federal em promover 
habitação de interesse social 
em áreas bem localizadas em 
benefício da população.

“Essa entrega desse imóvel faz 
parte de uma parceria entre dois 
programas do Governo Federal, 
o Imóvel da Gente e o Minha 
Casa, Minha Vida. (O prédio) 
era um imóvel da União que 
estava subutilizado e vai ser 
aproveitado para habitação de 
interesse social. O Governo do 

Estado apresenta esse projeto 
e consegue esse financiamento 
com essa contrapartida para 
transformar esse imóvel e dar 
essa destinação em unidades 
habitacionais”, destacou Stuchi.

Projeto Retrofit
O projeto estava em trata-

tivas desde 2023, envolvendo 
esforços do Governo do Ama-
zonas, Ministério das Cidades, 
Secretaria de Patrimônio da 
União, Secretaria Nacional de 
Habitação (SNH) e Ministério 
da Gestão e da Inovação em 
Serviços Públicos (MGI). Estão 
previstos recursos na ordem de 
R$ 18 milhões para a execução 
dos trabalhos, incluindo aporte 
do Governo Federal, pelo Fundo 
de Arrendamento Residencial 
(FAR) e uma contrapartida do 
Governo do Estado.

O prédio de 17 andares conta 
com um terreno de cerca de 
488 m² e uma área construída 
de 7.900 m², além de garagem 
e subsolo. Como se trata da 
requalificação de uma edifica-
ção já existente, a construtora 
interessada deverá submeter os 
projetos preliminares, arquite-
tônicos, complementares e de 
execução, garantindo que todas 
as especificações estejam de 
acordo com a Portaria nº 725 
do MCID.

Novos projetos
Com a inclusão do Retrofit, 

o Amazonas contará com o 
total de sete projetos em cons-
trução que visam promover 
habitação digna para a po-
pulação do Amazonas, todos 
em parceria com o programa 
Minha Casa, Minha Vida. Os 
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Programa reduz pressão sobre prontos-socorros 
infantis no período de Síndromes Respiratórias

Alunos de escolas estaduais do AM irão representar 
o estado no Parlamento Juvenil do Mercosul

O programa ‘Alta Oportu-
na’, da Secretaria de Estado 
de Saúde (SES-AM), aten-
deu, desde o início do ano, 
1.766 crianças em prontos-
-socorros infantis de Manaus, 
liberadas para tratamento em 
casa, recebendo o kit com 
as medicações necessárias e 
com retorno já pré-agenda-
do para acompanhamento. 
A ‘alta médica responsável’ 
é concedida nos casos em 
que a equipe identifica que 
o paciente pode continuar 
sendo tratado em casa, sem 
necessidade de internação.

Um dos objetivos da alta 
oportuna, conforme explica a 
secretária da SES-AM, Nayara 
Maksoud, é reduzir o impacto 
nos prontos-socorros infan-
tis, no período do inverno 
amazônico, quando aumen-
tam os casos de Síndrome 
Respiratória Aguda Grave 
(Srag), no Amazonas.

“Estamos assegurando o 
tratamento completo delas 

Alunos de três escolas esta-
duais de Manaus foram eleitos 
representantes do Amazonas 
nas etapas nacional e interna-
cional do Parlamento Juvenil 
do Mercosul (PJM) 2025, ini-
ciativa que visa oferecer um 
espaço para o protagonismo 
juvenil em discussões sobre os 
sistemas educacionais dos pa-
íses que integram o Mercosul. 
Os estudantes participarão do 
encontro nacional, em Brasília, 
entre os dias 26 a 30 de maio.

Durante a primeira etapa, os 
estudantes apresentaram um 
projeto autoral, com a orien-
tação de um professor, foca-
do no estímulo à participação 
juvenil no ambiente escolar. 
Os projetos foram avaliados 
seguindo os critérios de ori-
ginalidade, relevância para a 
comunidade escolar e viabili-
dade de execução, além de 
se enquadrarem, também, ao 
tema desta edição do PJM: 
“A integração regional e as 
mudanças climáticas”.

no hospital e após a alta 
médica. De acordo com a 
prescrição médica e um pro-
tocolo muito bem elaborado 
por uma equipe multidiscipli-
nar, nenhuma mãe sai com 
seu filho do hospital sem a 
garantia do tratamento com-
pleto da equipe que o assistiu 
e sem receber os medica-
mentos necessários”, afirma 
a secretária.

Lançado pelo governador 
Wilson Lima no ano passado, 
o programa também evita a 
reinternação, quando pacien-
te, ao não dar sequência no 
tratamento em casa, após a 
alta hospitalar, precisa retor-
nar ao pronto-socorro.

Os Hospitais e Prontos-
-Socorros da Criança (HPSC) 
Zona Sul, Zona Oeste e Zona 
Leste (Joãozinho) estão ado-
tando o procedimento, já com 
bons resultados, este ano. 
Além do kit com as medica-
ções necessárias, os pacientes 
também saem das unidades 

“Esse processo fortalece a 
capacidade dos alunos em 
expressar ideias, e desenvolve 
habilidades de reflexões crí-
ticas essenciais para formular 
propostas que atendem suas 
necessidades”, afirmou a téc-
nica pedagógica da Coorde-
nação do Ensino Médio (CEM) 
da Gerência de Ensino Regular 
(GER) da Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto Esco-
lar, Samantha Catry.

Trabalhando a educação 
ambiental

A eleição aconteceu entre os 
dias 26 a 28 de fevereiro de 
2025, após os alunos selecio-
nados terem participado de um 
período de campanha eleitoral. 
Eleito em 1º lugar, o aluno 
Luisangel Uriel Moreno, da Es-
cola Estadual (EE) Karla Patricia 
Barros de Azevedo, localizada 
na zona oeste de Manaus, de-
senvolveu, com orientação do 
professor Evandro Oliveira Reis 
Júnior, o projeto “Mãos para a 

com consulta pré-agendada 
para acompanhamento nos 
Centros de Atenção Integral 
à Criança (CAICs). “Entrega-
mos o antitérmico, o anti-
congestionante e antibióticos 
com a prescrição médica na 
receita. Ainda garantimos 
que, após a conclusão do 
tratamento, a criança já tenha 
sua consulta de acompanha-
mento”, detalha a secretária  
Nayara Maksoud.

semeadura: Jovens em Ação 
pelo meio ambiente”.

“Ver meus colegas se unin-
do ao projeto e compartilhan-
do ideias tem sido incrível. A 
participação ativa deles não 
só enriquece o processo, mas 
também fortalece nosso senso 
de comunidade. Cada um traz 
sua própria perspectiva e criati-
vidade, tornando nosso projeto 
ainda mais especial”, afirmou o 
aluno Uriel Moreno.

PROGRAMA ALTA OPORTUNA PARLAMENTO JUVENIL DO MERCOSUL (PJM) 2025

Mais de 1,7 mil crianças foram aten-
didas, desde o início do ano

Estudantes que desenvolveram proje-
tos voltados para a educação
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Wilson Lima reúne com Ministro da Justiça 
e solicita reforço das ações federais

Durante reunião 
em Brasília, nesta 
terça-feira (11/03), 
para apresentar os 

avanços na área de segu-
rança pública do Amazo-
nas, o governador Wilson 
Lima solicitou reforço ao 
Governo Federal para o for-
talecimento do combate ao 
crime organizado nas áreas 
de fronteira do estado. O 
assunto foi tratado com o 
Ministro da Justiça e Se-
gurança Pública, Ricardo 
Lewandowski, após solici-
tação de Wilson Lima.

“Acabei de ter uma reu-
nião com o ministro da Jus-
tiça, Ricardo Lewandowski, 
para apresentar os bons 
resultados que o estado do 
Amazonas tem tido, sobre-
tudo no combate ao crime 
organizado. Também pedi 
apoio para que se aumen-
te a ajuda com relação à 
Operação Protetor, que é 
a operação que paga diá-
rias para policiais que ficam 
naquela área combatendo 
o crime”, destacou o gover-
nador Wilson Lima. 

Coordenada pela Secre-
taria de Segurança Pública 
(SSP) com apoio do Minis-
tério da Justiça e Segurança 
Pública (MJSP), a Opera-
ção Fronteira Mais Segura/
Protetor das Fronteiras é 
itinerante e conta com 136 
agentes, entre servidores 
da Polícia Militar, Polícia 
Civil, Departamento Técni-
co-Científico e Corpo de 
Bombeiros. Algumas ope-
rações contam, ainda, com 
a participação da Força Na-

cional e Marinha do Brasil. 
De acordo com o gover-

nador Wilson Lima, o obje-
tivo é dobrar o efetivo em 
campo nas fronteiras. Em 
2024, as ações da Opera-
ção Fronteira Mais Segura/
Protetor das Fronteiras al-
cançaram 30 municípios e 
resultaram em apreensões 
de mais de R$ 1 bilhão ao 
combater crimes como nar-
cotráfico, contrabando, trá-
fico de armas e munições, 
crimes ambientais, imigra-
ção e garimpos ilegais.

Governador tam-
bém apresentou à 
Ricardo Lewando-
wski evolução dos 
indicadores relacio-
nados à Segurança 
Pública

Reunião 
Além do governador Wil-

son Lima e do ministro da 
Justiça, Ricardo Lewando-
wski, a reunião contou com a 
participação do secretário de 
Segurança Pública, coronel 
Vinícius Almeida. A audiência 
com o ministro aconteceu 
após pedido do governa-
dor em fevereiro deste ano, 
quando, na ocasião, uma 
queima de fogos foi regis-
trada em bairros de Manaus, 
supostamente relacionada a 
uma facção criminosa. 

Governador Wilson Lima e o Minis-
tro da Justiça e Segurança Pública, 
Ricardo Lewandowski

Governador Wilson Lima, 
ministro da Justiça, Ricardo 
Lewandowski e o secretário 
de Segurança Pública, coro-
nel Vinícius Almeida

O governador destacou 
a importância de aumen-
tar o efetivo na segurança, 
porém, reforçou o traba-
lho em conjunto com o 
Governo Federal para dar 
uma resposta mais efetiva 
à população. 

Índices
Além de tratar sobre a 

defesa na fronteira, Wilson 
Lima apresentou indicado-
res que mostram a evolução 
na Segurança Pública do 
estado ao longo dos últi-
mos anos. Entre eles, dados 
relacionados à execução fi-
nanceira de repasses fede-
rais, redução em roubos de 
veículos, celulares, homicí-
dios e os investimentos em 
bases fluviais. 

Segundo o Ranking de 
Competitividade dos Esta-
dos (CLP) o Amazonas é o 
7º no ranking com a melhor 

Segurança Pública do país, 
segundo. É o melhor resul-
tado do Amazonas desde 
2015, quando foi dado iní-
cio ao estudo. 

Já de acordo com o 
ranking nacional de esta-
dos, o Amazonas é o sétimo 
com melhor aproveitamen-
to de recursos repassados 
pelo MJSP por meio Fun-
do Nacional de Segurança 
Pública. Desde 2019, mais 
de R$ 119 milhões foram 
aplicados na compra de 
veículos, armamentos e 
equipamentos, moderni-
zando a segurança pública 
e ampliando o combate à 
criminalidade. 

Ao apresentar o sistema 
de videomonitoramento 
‘Paredão’, o governador 
pontuou os bons índices 
atingidos com as mais de 
600 câmeras espalhadas 
pela capital Manaus, com 
a redução nos casos de 
roubos a veículos, que di-
minuíram 64% de 2021 a 
2024. Também houve dimi-
nuição de 54% em roubos 
de celulares, 43% em rou-
bos no transporte coletivo 
e 16,3% em casos de ho-
micídio entre 2023 e 2024, 
reflexo de outra iniciativa 
inovadora , que é o sistema 
Recuperafone. 

A produtividade nas ba-
ses fluviais Base Arpão, Base 
Tiradentes e Base Fluvial 
Paulo Pinto Nery também 
registraram evolução no 
ano passado. Foram mais 
de 50 toneladas de drogas 
apreendidas em 2024, um 
aumento de 12% em rela-
ção a 2023.

Todos os índices também 
são reflexo do investimento 
em pessoal. Após 13 anos 
sem concursos públicos, o 
Amazonas também já con-
vocou mais de 2,7 mil apro-
vados do certame realiza-
do em 2022 para a Polícia 
Civil, Polícia Militar, Corpo 
de Bombeiros, Detran-AM 
e SSP.
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PM-AM prende mulher com mais 
de 200 tabletes de drogas

DIVULGAÇÃO

Uma mulher, de 39 anos, foi 
presa e 246 tabletes de entorpe-
centes apreendidos, na noite de 
terça-feira (11/03), durante ação 
das Rondas Ostensivas Cândi-
do Mariano (Rocam), da Polícia 
Militar do Amazonas (PMAM). 
A ocorrência foi registrada no 
núcleo 13, bairro Cidade Nova, 
zona norte de Manaus.

De acordo com o subcoman-
dante da Rocam, major Nasci-
mento, a equipe policial estava 
em patrulhamento ostensivo 
pela zona norte quando, por 
volta das 21h, recebeu denún-
cia anônima, via linha-direta, 
de que em uma casa, localizada 
na rua Mansueto de Queiroz, 
havia grande quantidade de 
drogas armazenada.

“Em seguida as equipes Rocam 
foram ao endereço, sendo cons-
tatada a veracidade. Nessa casa 
tinha aproximadamente 200 
tabletes de substância entorpe-
centes, entre droga tipo skunk 
e oxi. Também foi dada voz de 
prisão a uma cidadã que fazia a 
guarda desse material”, explicou 
o subcomandante.

No local, as equipes da Rocam, 
que atenderam à ocorrência, vi-

ROCAM

sualizaram uma mulher, com as 
características repassadas pelo 
denunciante, próxima ao imóvel. 
A suspeita tentou fugir em dire-
ção à residência ao perceber a 
presença da viatura policial, mas 
foi alcançada.

Quando os policiais militares 
se aproximaram da casa perce-
beram um forte odor caracterís-
tico de drogas. Ao questionarem 
a mulher sobre a situação, ela 
informou que o cheiro vinha de 
dentro de um cômodo da casa e 
conduziu a equipe até o espaço.

No local foram encontrados 

os 226 tabletes de drogas, sen-
do 141 de maconha tipo skunk e 
85 de oxi, além de uma balança 
de precisão. A mulher e a mate-
rialidade foram encaminhadas 
ao 6º Distrito Integrado de 
Polícia (DIP).

Denúncia
A Polícia Militar do Amazonas 

orienta a população a informar 
imediatamente qualquer ação 
criminosa, por meio do disque-
-denúncia 181 ou pelo 190. A 
identidade do denunciante será 
mantida em sigilo.

Maconha tipo skunk e oxi estavam armazenados em cômodo de uma casa

PF e IBAMA prendem investigado por 
desmatamento ilegal, lavagem de dinheiro 
e invasões de terras públicas da União 

DIVULGAÇÃO

A Polícia Federal, em ação 
conjunta com o IBAMA, de-
flagrou nesta quarta-feira 
(12/3) a Operação Máscara 
Rural, para reprimir os crimes 
de desmatamento ilegal, in-
vasão de terras da União e 
lavagem de dinheiro.

Foram cumpridos 2 man-
dados de busca e apreensão 
na cidade de Apuí/AM, e 
realizada prisão preventiva  
de investigado que foi ocu-
pante de cargos do executivo 
municipal em questão.

A investigação teve início 
com o cruzamento de dados 
de alertas gerados por pro-
gramas periciais avançados, 
indicando que o investigado 
movimentou valores expres-
sivos acima de sua capacida-
de financeira. O relatório po-
licial apontou transferências 
suspeitas para pessoas físicas 
e jurídicas sem justificativa 
plausível, saques e depósitos 
sem origem identificada, va-
lores fracionados, operações 
com indivíduos suspeitos e 
movimentações de altos va-
lores sem comprovação de 

atividade compatível.
As imagens de satélites 

apontaram que o imóvel ru-
ral de posse do investigado 
passou por um processo de 
desmatamento intenso em 
agosto de 2024, abrangendo 
tanto o perímetro embarga-
do pelo IBAMA quanto as 
regiões adjacentes.

Conforme perícia e levan-
tamentos realizados na área, 

apurou-se dano ambiental 
acima de R$ 19 milhões de 
reais. Assim, além do cum-
primento dos mandados ju-
diciais, serão sequestrados 
bens correspondentes ao 
valor do prejuízo ambiental 
estimado.

São apurados os crimes de 
desmatamento, invasão de 
terras da União e lavagem 
de dinheiro, dentre outros.

Foi realizada prisão preventiva e cumprimento de ordem judicial de 
sequestro de mais de R$ 19 milhões de reais

OPERAÇÃO DA PF NO AMAZONAS

Segurança na fronteira



Política

Tribunal militar foi 
criado em 1808 e 
levou 217 anos para 
ter uma mulher na 
liderança do órgão

A ministra Maria Eliza-
beth Rocha tomou 
posse como presi-
dente do Superior 

Tribunal Militar (STM), nesta 
quarta-feira (12), e se tornou 
a primeira mulher a assumir 
o cargo. O STM foi criado em 
1808 e levou 217 anos para 
ter uma liderança feminina 
no órgão.

Maria Elizabeth recebeu 
aprovação dos colegas para 
ser conduzida à vaga em de-
zembro, junto ao vice-pre-
sidente, o ministro tenente 
brigadeiro do ar Francisco 
Joseli Parente Camelo. Eles 
ficarão na chefia do STM 
até 2027.

Entre as bandeiras que 
defende, a nova presidente 
destacou a intenção de mo-
dernizar a Corte e ressaltou 
o desejo de avançar a cha-
mada “PEC dos militares” no 
Congresso Nacional.

Pela proposta de emenda 
à Constituição, os militares 
da ativa ficariam impedidos 
de concorrer ou aceitar car-
gos políticos.

No início do mês, ao CNN 
Entrevistas, Maria Elizabeth 
disse nunca ter visto “com 

Ministra Maria Elizabeth Rocha

Maria Elizabeth Rocha toma posse como 
primeira mulher presidente do STM

bons olhos” a participa-
ção de militares da ativa 
na política, com exceção 
de cargos no Ministério da 
Defesa e no comando das 
Forças Armadas. “Quando a 
política entra nos quarteis, 
a hierarquia sai”, pontuou.

Além disso, a nova presi-
dente tem reforçado a ne-

cessidade de maior diversi-
dade nos espaços de poder. 
Ela tinha feito um apelo ao 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) pela indicação 
de uma mulher na vaga que 
abrirá no STM em abril.

Lula nomeou a advogada 
Verônica Abdalla Sterman. 
Ela ainda precisa ser aprova-

da pelo Senado para ocupar 
a cadeira no STM.

Currículo
Maria Elizabeth já havia 

atuado como vice-presi-
dente da Corte de 2013 a 
2015 e atua como ministra 
do STM desde 2007, por 
indicação de Lula.

Natural de Belo Horizonte 
(MG), a nova presidente se 
formou em direito em 1982 
pela Pontifícia Universidade 
Católica de Minas Gerais 
(PUC Minas) e é doutora 
em direito constitucional 
pela Faculdade de Direito 
da Universidade Federal de 
Minas Gerais.

   Manaus, quinta-feira 13 de março de 20256
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Presidente Roberto Cidade homenageia trajetórias 
de determinação e vitórias de mulheres amazonenses 
com o diploma ‘Mulher Cidadã Amazonense’

CCJ do Senado aprova reforço para 
proteção de mulher vítima de violência

Como forma de celebrar e 
reconhecer o impacto transfor-
mador da mulher na socieda-
de, a Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), sob a pre-
sidência do deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), fez a en-
trega nesta quarta-feira (12/3), 
do diploma “Mulher Cidadã 
Amazonense”. A homenagem 
alusiva ao Dia Internacional da 
Mulher condecorou 34 mulhe-
res que se destacam em suas 
áreas de atuação.

“Hoje é um dia de reconheci-
mento e de agradecimento. O 
diploma ‘Mulher Cidadã Ama-
zonense’ homenageia mulheres 
que, com seus trabalhos e exem-
plos de vida, são fundamentais 
para a construção de uma so-
ciedade mais justa e igualitária. 
Mais do que uma honraria, esse 
diploma é um símbolo de gra-
tidão e respeito. Vocês são for-
ça, coragem e transformação”, 
afirmou o deputado presidente.

Ao destacar trajetórias marca-
das por conquistas, apesar dos 
desafios e dificuldades que se 
apresentam, Cidade falou das 
suas homenageadas. A presi-
dente do Instituto de Ação e 
Solidariedade, Maria Erilza dos 
Santos, e a vice-presidente do 
Instituto Café Solidário (Icas), 
Isacléia Peixoto Vieira.

“Em nome dessas duas mu-
lheres, da minha mãe Ânge-
la e da minha esposa Thaisa, 
quero agradecer pelo exemplo 
de determinação, garra e resi-
liência. Vocês são exemplos de 
mulheres que superam dificul-
dades e constroem um legado 

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) do Sena-
do aprovou, nesta quarta-
-feira (12), uma proposta 
que reforça a proteção de 
mulheres vítimas de vio-
lência doméstica.

O texto visa coibir a prá-
tica de ameaças e a apro-
ximação de condenados 
da casa ou do trabalho 
da vítima. O projeto segue 
agora para a análise da 
Câmara dos Deputados.

Pelo projeto, o condena-
do por violência domés-
tica ou familiar contra a 
mulher que fizer ameaças 
contra a vítima poderá ser 
transferido e perder bene-
fícios, como ao regime se-
miaberto no cumprimento  
da pena.

Conforme o projeto, será 
considerada “falta grave 
de conduta” o condena-
do que se aproximar da 
residência ou do local de 
trabalho da vítima, ou dos 
seus familiares. A punição 
valerá durante o cumpri-
mento de pena em regime 
aberto ou semiaberto, ou 
por meio benefício que 
permita a saída do esta-
belecimento penal.

Além disso, o condenado 
que fizer ameaça à vítima 
será sujeito a regime disci-
plinar diferenciado (RDD) 
— tipo regime mais rígido 
no sistema penal, com li-
mites ao direito de visita, 
por exemplo.

A proposta é de autoria 
da senadora Soraya Thro-

de transformação e progresso 
para o Amazonas, iluminando 
o caminho para essa e para as 
gerações futuras. São a prova 
viva de que, quando uma mu-
lher avança, toda a sociedade 
avança junto. Me sinto honra-
do de homenagear mulheres 
tão valorosas e inspiradoras”, 
declarou.

Homenageada com o diploma 
“Mulher Cidadã Amazonense”, a 
presidente do Instituto de Ação 
e Solidariedade, Maria Erilza dos 
Santos, agradeceu a deferência.

“É gratificante ser homena-
geada, receber esse reconheci-
mento. Só tenho a agradecer. 
Esse momento nos motiva, nos 
incentiva a continuar trabalhan-
do para melhorar a sociedade. 
Hoje trabalhamos com 120 fa-
mílias em vulnerabilidade social 
na zona Norte de Manaus e, no 
meu coração, tenho vontade de 
fazer muito mais. Vim do inte-
rior, passei muitas dificuldades 
quando cheguei aqui e hoje 

nicke (União-MS). O rela-
tor da proposta, senador 
Eduardo Braga (MDB-AM), 
aceitou uma emenda para 
nomear a futura legislação 
como Lei Bárbara Penna, 
sobrevivente de uma ten-
tativa de feminicídio. Ela 
foi uma das inspirações 
para a apresentação do 
projeto, segundo a autora.

Em 2013, o ex-marido de 
Bárbara Penna ateou fogo 
nela e no apartamento em 
que morava. No incêndio, 
os dois filhos de Bárbara 
morreram. Mesmo preso, o 
ex-marido seguiu fazendo 
ameaças contra ela.

“Barbara Penna entrou 
em coma, foi para o hos-
pital, não enterrou seus 
filhos. Hoje Barbara já fez 
cerca de 200 cirurgias para 
recuperar o seu rosto, seu 
cabelo, tudo […] o proble-
ma é que, mesmo depois 
de condenado, preso, este 

procuro fazer o que posso para 
amenizar o sofrimento de outras 
pessoas”, disse.

Indicações pela Mesa Dire-
tora da Aleam

Além das indicações pessoais, 
o deputado presidente tam-
bém fez a entrega dos diplomas 
para as mulheres indicadas pela 
Mesa Diretora da Casa. Foram 
homenageadas com o diploma 
a bióloga e CEO da Moura 
Ambiental, Andréa Moura; a as-
sistente social e representante 
do Movimento Social Mulheres 
Empoderadas, Alessandra Mar-
tins; a empreendedora, Janilce 
de Souza, e a diretora-executiva 
do Projeto Social Casa dos Fi-
lhos, Valéria Araújo.

Para Alessandra Martins, a 
notoriedade da homenagem 
incentiva e motiva para que 
mais mulheres possam se en-
xergar como pessoas de va-
lor e possam superar os ciclos  
de violência.

cidadão continuou a ame-
açando”, afirmou Soraya 
na sessão.

O projeto também es-
tabelece, para crimes de 
violência doméstica, a 
transferência para estabe-
lecimentos penais em ou-
tro estado de condenados 
ou presos provisórios que 
ameacem ou pratiquem 
violência contra a vítima 
ou seus familiares durante 
o cumprimento da pena.

Em seu parecer, Eduar-
do Braga também aca-
tou emenda para tipificar 
como tortura a submissão 
reiterada da mulher a “in-
tenso sofrimento físico e 
mental, no contexto de 
violência doméstica”.

O projeto foi analisado 
em caráter terminativo, ou 
seja, não precisará passar 
pela análise do plenário 
do Senado – a não ser que 
haja recurso para isso.

ALEAMLEI BÁRBARA PENNA

Homenagem alusiva ao Dia Internacional da Mulher
Autora do projeto, Soraya afirma que vítimas de violência não estão seguras 
mesmo após condenação dos agressores
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Com Bolsonaro 
e Valdemar, PL 
volta a discutir 
candidaturas 
ao Senado

CANDIDATURAS 

As discussões em torno 
das candidaturas ao Sena-
do pelo PL para as eleições 
de 2026 devem ter novos 
desdobramentos a partir de 
segunda-feira (17).

Após a liberação do conta-
to entre o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) e o presiden-
te nacional do partido, Val-
demar Costa Neto, a agenda 
para definir as candidaturas 
foi marcada às 15h.

Um dos nomes cotados 
para disputar uma vaga no 
Senado é o da ex-primeira 
dama Michelle Bolsonaro. 
Ela seria candidata pelo Dis-
trito Federal.

Interlocutores do parti-
do afirmam que todos os 
nomes passarão pelo aval 
de Bolsonaro, inclusive o  
dos suplentes.

O anúncio das candida-
turas, porém, ainda deve 
demorar. “Se começar a 
anunciar muito cedo, eles 
começam a levar tiro mui-
to cedo”, explicou Bolso-
naro, em entrevista co-
letiva na manhã desta  
quarta-feira (12).

O ex-presidente defen-
de que o partido aboca-
nhe mais cadeiras no Se-
nado. “Precisamos de um 
Senado mais forte, pelo 
próprio equilíbrio dos  
poderes”, disse.

Herick Pereira



que o Brasil não planeja 
medidas de retaliação aos 
Estados Unidos. A decla-
ração foi realizada após 
reunião do chefe da pasta 
econômica com represen-
tantes da indústria do aço.

Haddad afirmou que a 
orientação do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
é seguir pelo caminho do 
diálogo e da negociação.

“Não vamos proceder as-

sim [com retaliação] por 
orientação do presidente 
da República. O presiden-
te Lula falou ‘muita calma 
nessa hora’. Nós já negocia-
mos outras vezes em con-
dições mais desfavoráveis 
que essa”, disse o ministro 
à jornalistas.

De acordo com Haddad, o 
Instituto do Aço apresentou 
propostas ao governo fede-
ral durante o encontro. As 

medidas serão consideradas 
pela equipe econômica, que 
irá enviar uma nota técnica 
ao Ministério do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comércio 
e Serviços (MDIC).

“Eles trouxeram argumen-
tos muito consistentes de que 
não é bom negócio sequer 
para os americanos. Segundo 
o setor do aço, o diagnóstico 
do governo americano a res-
peito da exportação brasilei-

Economia

Ministro da Fazenda 
afirma que a orienta-
ção do presidente Lula 
é negociar com a Casa 
Branca

O ministro da Fazen-
da, Fernando Ha-
ddad, disse nesta 
quarta-feira (12) 

Ministro da Fazenda, Fernando Haddad

Não vai haver retaliação, diz 
Haddad sobre tarifas de Trump

ra está equivocado”, afirmou 
o chefe da Fazenda.

As medidas apresentadas 
pelo setor serão considera-
das pela equipe econômica, 
que irá enviar uma nota 
técnica ao Ministério do De-
senvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (MDIC).

Não há previsão de quan-
do a nota técnica será en-
viada à pasta comandada 
por Geraldo Alckmin.
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Valores em R$
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B3
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482.085,72

-0,29%
123.866,39
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Variação
-0,07%

6,323

6,324

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
-0,35%

Atraso no Orçamento 2025 trava 
reajuste, 13º do INSS e outros

O atraso na votação do 
Orçamento de 2025 trava 
benefícios, como o reajuste 
salarial de servidores pú-
blicos federais e o adian-
tamento do 13º salário de 
aposentados e pensionistas 
do INSS, ameaça progra-
mas de ministérios, como 
o Auxílio Gás, e prejudica 
a execução de novas obras.

Isso ocorre porque, sem 
a aprovação do Projeto de 
Lei Orçamentária Anual de 
2025 (PLOA), o Orçamento 
do ano é executado limita-
damente, com o Poder Exe-
cutivo autorizado a realizar 
somente gastos essenciais 
ou obrigatórios.

Como a Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (LDO) 
— que serve de base para 
a LOA — foi aprovada, o 
Executivo começou o ano 
usando a liberação mensal 
de 1/12 (um 12 avos ou 
um duodécimo) do valor 
previsto para o custeio da  
máquina pública.

Como vem sendo mos-
trado pelo Metrópoles, os 
deputados federais e se-

Mercado projeta efeito limitado 
das tarifas de Trump no Brasil

e pouco menos de 5% para o 
Brasil. Apesar de sua importân-
cia no aço, nenhum dos países 
é um grande fornecedor de 
alumínio para o mercado dos 
EUA”, afirma a agência de clas-
sificação de risco.

“Embora as tarifas sejam dolo-
rosas para os produtores locais 
de aço — o México envia quase 
90% de suas exportações de 
aço para os EUA, enquanto os 
EUA são o destino de pouco 
menos de 50% das exporta-
ções brasileiras de aço — não 
esperamos grandes impactos 

em toda a economia”, escreveu 
a instituição.

Para a agência de classificação 
de risco, o “mais preocupante” 
para a economia brasileira será 
o impacto indireto vindo pela 
desaceleração mais ampla das 
economias chinesa e global.

“O Brasil ostenta toda a cesta 
de commodities, de metais in-
dustriais a produtos agrícolas 
e até petróleo, com as expor-
tações de minério de ferro e 
metais respondendo por cerca 
de 15% das exportações totais 
do Brasil”, citou.

SÓ GASTOS ESSENCIAIS

nadores deixaram para 
votar a peça orçamentária 
deste ano somente depois  
do Carnaval.

A votação na Comissão 
Mista de Orçamento (CMO) 
estava prevista para essa 
terça-feira (11/3), mas so-
freu novo adiamento e 
agora está prevista para a 
quarta-feira da próxima se-

A votação do Orçamento de 2025 sofreu novo adiamento, mas está prevista 
para a quarta-feira da próxima semana (19/3)

EXPORTAÇÕES

“Brasil tem a menor exposição direta e indireta às tarifas dos EUA, uma 
vantagem de ser uma economia muito fechada”, diz Bank of America

Divulgação

mana (19/3), com leitura do 
relatório do senador Angelo 
Coronel (PSD-BA) no dia 
anterior, terça-feira (18/3).

Após passar pela CMO, 
o projeto ainda precisa ser 
submetido a uma votação 
em sessão conjunta do 
Congresso Nacional, que 
deverá ocorrer na quinta-
-feira (20/3).

Divulgação

Os Estados Unidos coloca-
ram em vigor na madrugada 
desta quarta-feira (12) tarifas 
de 25% para importações de 
aço e alumínio, sem exceções 
ou isenções.

Na avaliação de analistas, o 
efeito direto à economia brasi-
leira não deve ser tão expressivo.

O Brasil é o segundo maior 
fornecedor de aço e ferro 
dos EUA, representando uma 
fatia de quase 15% das com-
pras norte-americanas des-
sas commodities.

O Canadá — que também tem 
sido alvo de tarifas específicas 
por parte do vizinho — lidera 
com pouco mais de 24%.

“O Brasil tem a menor ex-
posição direta e indireta às 
tarifas dos EUA, uma vantagem 
de ser uma economia muito 
fechada”, escreveu o Bank of 
America em relatório.

Seguindo a mesma linha, a 
Moody’s aponta que somente 
tarifas sobre o aço e o alumínio 
não devem apresentar grande 
repercussão ao Brasil.

“Os produtos de aço repre-
sentam menos de 1% do total 
de exportações para o México 

Fluxo cambial 
total em 2025, 
é negativo em 
US$ 7,964 bi

ATÉ 7 DE MARÇO 

O fluxo cambial do Brasil foi 
negativo em US$ 7,964 bilhões 
em 2025, até o dia 7 de março, 
segundo dados preliminares 
divulgados nesta quarta-feira, 
12, pelo Banco Central. O canal 
financeiro teve saída líquida 
de US$ 10,959 bilhões. O co-
mercial, saldo positivo de US$ 
2,995 bilhões.

O canal financeiro teve com-
pras de US$ 97,746 bilhões e 
vendas de US$ 108,705 bilhões.

O segmento reúne inves-
timentos diretos e em car-
teira, remessas de lucro e 
pagamentos de juros, entre 
outras operações.

A conta de comércio exte-
rior teve importações de US$ 
41,379 bilhões e exportações 
de US$ 44,373 bilhões. Nas 
exportações, estão inclusos 
US$ 4,880 bilhões em adian-
tamento de contrato de câm-
bio (ACC), US$ 12,198 bilhões 
em pagamento antecipado 
(PA) e US$ 27,295 bilhões em 
outras operações.

Mensal
Segundo dados preliminares 

divulgados nesta quarta-feira 
pelo Banco Central, o fluxo 
cambial do Brasil foi negativo 
em US$ 783 milhões em março, 
até o dia 7. O canal financeiro 
teve saída líquida de US$ 1,094 
bilhão. O comercial, saldo po-
sitivo de US$ 311 milhões.

O canal financeiro teve com-
pras de US$ 8,760 bilhões e 
vendas de US$ 9,853 bilhões.

A conta de comércio exterior 
teve importações de US$ 2,786 
bilhões e exportações de US$ 
3,097 bilhões.

Nas exportações, estão in-
cluídos US$ 422 milhões em 
adiantamento de contrato 
de câmbio, US$ 935 milhões 
em pagamento antecipado 
e US$ 1,740 bilhão em ou-
tras operações.



A estrada construída para a COP30 em 
Belém que vai desmatar a Amazônia
Governo estadual pro-
move a rodovia como 
“sustentável”, mas 
moradores e ambien-
talistas criticam im-
pacto ambiental

Uma nova rodovia de 
quatro faixas que cor-
ta dezenas de milhares 
de hectares de floresta 

amazônica protegida está sendo 
construída para a COP30 (30ª 
Conferência das Nações Unidas 
sobre Mudança do Clima), que 
acontece em Belém do Pará.

O objetivo é facilitar o tráfego 
para a capital paraense, que vai 
receber mais de 50 mil pessoas 
— incluindo líderes mundiais — na 
conferência em novembro.

O governo estadual promove 
a rodovia como “sustentável”, 
mas moradores e ambientalistas 
criticam impacto ambiental.

A Amazônia desempenha um 
papel vital na absorção de carbo-
no para o planeta e na preserva-
ção da biodiversidade, e críticos 
dizem que esse desmatamento 
contradiz o próprio propósito de 
uma conferência climática.

Ao longo da estrada parcial-
mente construída, a densa flo-
resta tropical se ergue dos dois 
lados — um lembrete do que já 
esteve ali.

Toras de madeira estão em-
pilhadas nas áreas desmatadas, 
que se estendem por mais de 13 
km floresta adentro até Belém.

Escavadeiras e máquinas 
abrem caminho pelo chão da 
floresta, aterrando áreas úmidas 
para pavimentar a estrada que 
cortará uma área protegida.

Claudio Verequete mora a 
cerca de 200 metros de onde a 
estrada vai passar. Ele costumava 
ganhar a vida colhendo açaí de 
árvores que antes ocupavam o 

Lula diz que o encontro será uma oportunidade para focar nas necessidades da região, mostrar a floresta ao mundo

local.
“Tudo foi destruído”, diz ele, 

apontando para a clareira.
“Nossa colheita já foi derruba-

da. Não temos mais essa renda 
para sustentar a família.”

Ele afirma que não recebeu 
nenhuma compensação do 
governo estadual e que atual-
mente está vivendo com suas 
economias. Também teme que 
a construção da estrada leve a 
mais desmatamento no futuro, 
agora que a área se tornou mais 
acessível para empresas.

“Nosso medo é que um dia al-
guém chegue aqui e diga: ‘Toma 
esse dinheiro. Precisamos dessa 
área para construir um posto de 
gasolina ou um galpão.’ E então 

vamos ter que sair daqui”, diz.
“A gente nasceu e cresceu aqui 

na comunidade. Para onde va-
mos?”

Sua comunidade não terá 
acesso à estrada, devido aos 
muros que a cercam em ambos 
os lados.

“Para nós, que moramos ao 
lado da rodovia, não haverá 
benefícios. Os benefícios vão 
ser para os caminhões que vão 
passar por ela. Se alguém ficar 
doente e precisar ir até o centro 
de Belém, não vai conseguir usar 
a estrada.”

A via deixa duas áreas de flo-
resta protegida desconectadas. 
Cientistas estão preocupados 
com o risco de fragmentação 

do ecossistema e de interrupção 
no deslocamento da fauna.

A professora Silvia Sardinha 
é veterinária especializada em 
vida selvagem e pesquisadora 
em um hospital universitário de 
animais que fica de frente para 
o local onde a nova estrada está 
sendo construída.

Ela e sua equipe reabilitam 
animais silvestres feridos, prin-
cipalmente por causas humanas 
ou atropelamentos.

Depois de recuperados, eles 
são devolvidos à natureza – algo 
que, segundo ela, será mais difícil 
com uma rodovia logo ao lado.

“Desde o momento do desma-
tamento, há uma perda. Vamos 
perder uma área para soltar esses 

animais de volta à natureza, o 
ambiente natural dessas espé-
cies”, afirmou.

“Animais terrestres não po-
derão mais atravessar para o 
outro lado também, reduzindo 
as áreas onde podem viver e se 
reproduzir.”

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva e a ministra do Meio 
Ambiente, Marina Silva, afirmam 
que esta será uma cúpula his-
tórica por ser “uma COP na 
Amazônia, não uma COP sobre 
a Amazônia”.

Lula diz que o encontro será 
uma oportunidade para focar 
nas necessidades da região, 
mostrar a floresta ao mundo 
e apresentar o que o go-

Mais de 500 mil turistas internacionais 
visitaram o Rio em dois meses

Mais de meio milhão de tu-
ristas internacionais visitaram 
o estado do Rio de Janeiro 
nos dois primeiros meses de 
2025, segundo dados do Con-
selho Nacional de Imigração. 
Foram 262.108 chegadas em 
fevereiro e 240.151 em janeiro, 
totalizando 502.259 visitantes 
estrangeiros, um crescimento 
de 50% em relação ao mesmo 
período do ano anterior.

Os turistas desembarcaram, 
em sua maioria, de países 
vizinhos da América do Sul. 
Veja de onde veio a maioria 
dos visitantes: 

Argentina – 196.649 
Chile – 96.226
Estados Unidos – 52.701
Uruguai – 19.898 
França – 18.472
Reino Unido – 12.943
Portugal – 12.083
Alemanha – 10.702
Itália – 6.836
O governo do Estado tem 

como meta alcançar 1,8 mi-
lhão de turistas internacionais 
em 2025, um crescimento de 
20% em relação ao total de 1,5 
milhão registrado no ano pas-

Taxista morre após árvore cair sobre 
carro; teto de restaurante desaba

Um homem morreu após 
as fortes chuvas que atin-
giram a capital paulista na 
tarde desta quarta-feira (12). 
Segundo a Defesa Civil, uma 
queda de árvore ocorreu 
sobre um táxi na Avenida 
Senador Queiros, na região 
da Sé.

O homem morreu no local. 
Outras duas pessoas foram 
socorridas com ferimentos 
pelo SAMU.

 CRESCIMENTO DE 50%

sado. O governador Cláudio 
Castro destacou a importância 
do trabalho para posicionar o 
Rio como destino global. 

“O crescimento de 50% no 
turismo internacional é reflexo 
das nossas ações para for-
talecer a imagem do estado 
e atrair grandes eventos. Es-
tamos trabalhando para que 
essa tendência de alta continue 
impulsionando a economia e 
gerando empregos para os 
fluminenses”, avaliou Castro.

A Secretaria de Estado de 
Turismo vem participando 
de grandes eventos do se-

Crescimento foi de 50% em relação ao mesmo período do ano anterior

SÃO PAULO

Taxista morre após ser atingido por árvore na região da Sé, em São Paulo
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tor, como a Bolsa de Turismo 
de Lisboa (BTL).  O secretário 
Gustavo Tutuca representou o 
Rio no encontro em Portugal. 

“Alcançar meio milhão de tu-
ristas internacionais em ape-
nas dois meses é um marco 
histórico para o Rio de Janeiro 
e um reflexo direto do traba-
lho que estamos fazendo para 
consolidar o estado como um 
destino global. O crescimento 
de 50% demonstra que nossas 
ações de promoção estão dan-
do resultado e que o mundo 
continua escolhendo o Rio”, 
disse Tutuca.

REPRODUÇÃO
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Em outro caso, por volta 
das 17h08, no Jardim Pau-
lista, uma árvore caiu sobre 
o telhado de um retaurante 
e sobre dois veículos.

Segundo informações da 
Defesa Civil, a queda provo-
cou o desabamento parcial 
do teto do restaurante.

Três pessoas foram res-
gatadas sem ferimentos no 
veículo.

Na tarde desta quarta (11), 

a capital paulista entrou em 
estado de alerta devido às 
chuvas. Segundo dados da 
Defesa Civil, 29 milímetros 
de chuva foram registrados 
no centro da cidade.

Conforme informações do 
Corpo de Bombeiros, São 
Paulo registrou 158 chama-
dos para quedas de árvores. 
Foram registrados ao todo 
3 desabamentos e 4 pontos 
de alagamento.

verno federal tem feito para 
protegê-la.

Mas a professora Sardinha 
diz que, embora essas conver-
sas aconteçam “em um nível 
muito alto, entre empresários 
e autoridades governamentais”, 
quem vive na Amazônia “não 
está sendo ouvido”.

‘Legado para a população’
O governo do Estado do Pará já 

havia proposto a ideia da rodovia, 
chamada de Avenida Liberdade, 
ainda em 2012, mas ela foi repe-
tidamente engavetada devido a 
preocupações ambientais.

Agora, uma série de projetos 
de infraestrutura foram retoma-
dos ou aprovados para preparar 
a cidade para a cúpula da COP.

Adler Silveira, secretário de in-
fraestrutura do governo estadu-
al, listou essa rodovia como um 
dos 30 projetos em andamento 
na cidade para “prepará-la” e 
“modernizá-la”, de forma a “dei-
xar um legado para a população 
e, mais importante, atender bem 
às pessoas durante a COP30”.

Em entrevista à BBC, ele disse 
que se trata de uma “rodovia 
sustentável” e de uma “interven-
ção importante de mobilidade”.

Ele acrescentou que a via terá 
passagens para a travessia de 
animais, ciclovias e iluminação 
solar. Novos hotéis também 
estão sendo construídos, e o 
porto está sendo reformado 
para que cruzeiros possam 
atracar e acomodar o excesso 
de visitantes.

O governo federal está inves-
tindo mais de R$ 470 milhões 
para ampliar a capacidade do 
aeroporto, de “sete para 14 mi-
lhões de passageiros”.

Um novo parque urbano de 
500 mil m², o Parque da Cidade, 
está em construção. Ele incluirá 
áreas verdes, restaurantes, um 
complexo esportivo e outras 
instalações para uso do público 
depois do evento.



O que levou à queda do primeiro-
ministro de Portugal?

O Parlamento de Portugal 
rejeitou, na terça-feira (11), 
uma moção de confiança no 
governo minoritário de centro-
-direita do primeiro-ministro 
Luis Montenegro.

Com o resultado da votação, 
o governo assume um papel 
de interino e uma nova eleição 
geral antecipada – a terceira 
do país em pouco mais de três 
anos – será realizada.

Segundo o presidente de Por-
tugal, Marcelo Rebelo de Sousa, 
o pleito deve ocorrer em meados 
de maio.

Entenda caso que derrubou 
premiê

O premiê Luis Montenegro 
apresentou a moção de confian-
ça na semana passada, depois 
que a oposição portuguesa ame-
açou estabelecer um inquérito 
parlamentar sobre a Spinumviva, 
a consultoria de proteção de 
dados de sua família.

A oposição afirma que os 
contratos da Spinumviva com 
empresas privadas, incluindo 
um cassino e um hotel, bene-

Exército diz que 33 separatistas 
e 21 reféns morreram

Uma operação militar contra 
membros de um grupo separa-
tista que sequestraram um trem 
com mais de 400 de passagei-
ros no sudoeste do Paquistão 
chegou ao fim no início da 
tarde desta quarta-feira (12), 
no horário de Brasília —noite 
no horário local—, informou o 
Exército paquistanês.

Segundo um porta-voz do 
Exército, 33 separatistas e 22 re-
féns foram mortos. O Exército de 
Libertação do Baluchistão (ELB) 
assumiu a autoria do ataque.

O impasse entre os separa-
tistas e as forças de segurança 
durou mais de 24 horas, porque 
o sequestro ocorreu em uma 
região remota do estado do Ba-
luchistão, no sudoeste do país, e 
o grupo tinha homens-bomba 
entre os passageiros e ameaçou 
realizar execuções.

O grupo separatista fez mais 
de 400 reféns, dos quais 190 
foram libertados na noite de 
terça-feira, no horário local, 
e o restante foi resgatado 
nesta quarta.

Durante o impasse, as forças 

de segurança paquistanesas 
evitaram um confronto dire-
to com os sequestradores por 
conta de preocupações com 
a segurança dos passageiros. 
Nesta quarta-feira, os separatis-
tas ameaçaram executar cinco 
reféns por hora até que o gover-
no cumprisse suas exigências.

Horas depois, o grupo afirmou 
que executou 50 reféns como 
consequência da “retaliação 
direta”, porém o número não 

REJEIÇÃO

ficiaram Montenegro enquanto 
primeiro-ministro.

Ele fundou a empresa em 2021, 
mas entregou a propriedade 
para sua esposa e filhos em 
2022. Os ativos adquiridos após 
o casamento pertencem ao casal 
sob a lei de Portugal, o que deixa 
a transferência de propriedade 
em uma área cinzenta entre o 
direito civil e comercial.

O primeiro-ministro nega as 

Primeiro-ministro português Luis 
Montenegro

foi confirmado pelo Exército. O 
ELB também publicou um vídeo 
com o momento do ataque ao 
trem. Ainda não se sabe se as 
mortes de reféns anunciadas 
oficialmente ocorreram em 
execuções ou no momento do 
ataque ao trem.

Centenas de soldados e equi-
pes em helicópteros foram mo-
bilizados para resgatar os reféns 
na remota região montanhosa 
onde o trem foi parado. 

PAQUISTÃO

Operação militar contra membros de um grupo separatista que sequestra-
ram um trem com mais de 400 de passageiros no sudoeste do Paquistão
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acusações de conflito de interes-
ses ou deficiências éticas, mas os 
principais partidos da oposição 
acharam suas explicações pouco 
convincentes. Como o inquéri-
to parlamentar foi “bloqueado” 
após a apresentação da moção 
de confiança, não há nenhuma 
investigação em andamento so-
bre a Spinumviva.

Os partidos de oposição 
que representam a maioria 
dos assentos parlamentares 
chegaram a alertar Montene-
gro que rejeitariam a moção 
se ela fosse apresentada.

Alguns analistas interpretaram 
sua ação como um blefe, outros 
viram a intenção de desencadear 
uma eleição enquanto sua apro-
vação ainda estava mais elevada e 
a economia com uma base forte.

Pouco antes da votação de 
terça-feira, Montenegro propôs 
que ele enfrentasse um inquérito 
de comissão parlamentar que du-
raria até dois meses, mas alegou 
que os principais socialistas da 
oposição se recusaram a negociar 
a definição de um limite de tempo, 
tornando a votação inevitável.

REPRODUÇÃO
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Mais de 150 pessoas são detidas 
em protesto na Argentina

Manifestantes protes-
tam contra a repressão 
violenta da polícia a 
aposentados

Ocorre na capital 
da Argentina, 
Buenos Aires, 
nesta quarta-

-feira (12), um protesto 
de grande porte contra 
a repressão violenta da 

Manifestante segura cartaz em protesto pelos aposentados

polícia a aposentados, 
amplamente repercutida 
nas manifestações sema-
nais da classe contra o 
governo do presidente 
argentino, Javier Milei.

Segundo informações 
da TN, emissora afiliada da 
CNN, há pelo menos 150 
detidos até o momento.

Bombas de efeito moral 
e balas de borracha estão 
sendo atiradas pelas for-
ças de segurança. A Polí-
cia Federal também usou 

dois caminhões-tanque 
para atirar água contra os 
manifestantes, que atiram 
pedras de volta, de acordo 
com a TN.

São ouvidas, ainda, de-
tonações nos arredores da 
praça do Congresso.

No protesto desta quar-
ta, torcidas de diversos 
times de futebol do país 
se juntaram aos manifes-
tantes – que pedem me-
lhores condições de apo-
sentadorias –, incluindo 

grandes clubes como Boca 
Juniors, River Plate, In-
dependiente, Racing, San 
Lorenzo, Vélez Sarsfield 
e outros.

“Não à repressão con-
tra os avós”, “chega de 
bater nos nossos velhos”, 
“não se metam com nos-
sos velhos” e “apoiemos 
os aposentados” são al-
gumas das frases usadas 
nas convocações a tor-
cedores.

Parte dos idosos que 

protestam por melhores 
condições de renda ga-
nham a aposentadoria mí-
nima, de 279 mil pesos, 
cerca de R$ 1.300, com 
um bônus de reforço de 
70 mil pesos (R$ 338).

Para não ficar abaixo 
da linha de pobreza na 
Argentina, de acordo com 
Instituto Nacional de Esta-
tísticas e Censos do país 
(Indec), um adulto precisa 
de 334 mil pesos, ou o 
equivalente a R$ 1.600.

REPRODUÇÃO

Vencedores 
de eleição da 
Groenlândia 
rejeitam ameaça 
de Trump de 
assumir controle

‘GROENLANDESES’

Após vencer as eleições par-
lamentares da Groenlândia da 
terça-feira, 11, o Partido De-
mokraatit, de centro-direita, 
rejeitou nesta quarta, 12, as 
recentes pressões feitas pelo 
presidente americano, Donald 
Trump, para assumir o controle 
da ilha, que é um território 
autônomo da Dinamarca. Fa-
vorável a uma independência 
gradual de Copenhague, a le-
genda declarou que a Groen-
lândia não está a venda.

“Não queremos ser ame-
ricanos. Também não que-
remos ser dinamarqueses. 
Queremos ser groenlandeses. 
E queremos nossa própria in-
dependência no futuro. E que-
remos construir nosso próprio 
país por nós mesmos, não 
com a esperança dele”, disse o 
líder do partido Jens-Friederik 
Nielsen, à Sky News.

Trump tem mencionado 
abertamente o seu desejo de 
anexar a Groenlândia. Durante 
uma sessão conjunta no Con-
gresso no dia 4 de março, o 
presidente americano afirmou 
que acreditava que Washing-
ton iria conseguir a anexação 
“de uma forma ou de outra”.

Bandeira da Groenlândia em  
Igaliku

DIVULGAÇÃO
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Museu do Homem do Norte propõe imersão 
no cotidiano da população amazônica

A iniciativa faz parte da progra-
mação de 40 anos do Museu do 
Homem do Norte, mantido pelo 
Governo do Amazonas

DIVULGAÇÃO
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JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

O patriarca da família Nunes, seu Nelson Dibo Nunes, festejou em sua residência, 
ao lado de familiares e amigos, o seu aniversário. E os amigos Pedrinho Aguiar, 
Heloísa Veloso e Aline Rocha, festejaram junto dele e de sua esposa Dirce Nunes.

NOVO CICLO DE NELSON NUNES

O casal Mei Shapiama e Marcos José tiraram 
um momento juntos e partiram rumo a Por-
tugal para renovar seus votos de união. Viva 
o casal fantástico!

FOI PARA EUROPA

Nesta quinta-feira 
(13/03), o Museu do 
Homem do Norte 
abre as portas para 

oferecer ao público uma vi-
sita imersiva, com atividades 
sensoriais no espaço loca-
lizado no Centro Cultural 
dos Povos da Amazônia, na 
avenida Silves, 2222, no Dis-
trito Industrial. O horário de 
funcionamento do Museu 
do Homem do Norte é das 9h 
às 15h, com acesso gratuito.

Segundo a diretora do de-
partamento de gestão de 
museus da Secretaria de 
Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa, Aline Santana, 
a iniciativa faz parte da pro-
gramação de 40 anos do 
Museu do Homem do Nor-
te, mantido pelo Governo  
do Amazonas.

“Além da visita mediada 
com o Miguel Lana, espe-
cialista em cultura indígena, 
que vai apresentar a sala dos 
rituais, também teremos de-
gustação de chás e tucupi, 
que é ingrediente principal 
do tacacá, destaque do nosso 

Norte”, explica Aline Santana.
“O museu reúne manifes-

tações culturais, saberes e 
sabores desta região do Bra-
sil. Então trazemos um pouco 
da gastronomia, modo de 

vida, mitos, rituais, com todas 
as formas de celebração e, 
principalmente, pessoas da 
região”, completa a diretora.

As atividades sensoriais 
vão ser conduzidas por Gil-

son Mauro, gerente da Bi-
blioteca Braille, por outros 
espaços do museu.

Acervo
Com mais de duas mil 

peças, distribuídas em qua-
tro ambientes, o Museu do 
Homem do Norte ocupa o 
Centro Cultural dos Povos 
da Amazônia, desde 2011, e 
conta ainda com o Cine Silvi-

no Santos, uma homenagem 
ao fotógrafo e pioneiro do 
cinema na Amazônia, autor 
do documentário “No Paiz 
das Amazonas”, de 1921.

“O espaço recebe, em mé-
dia, 500 visitantes por mês. 
Mas temos atividades para-
lelas, realizadas com institui-
ções de ensino e grupos de 
idosos, além de programa-
ções especiais ao longo do 
ano”, pontua Aline Santana.

Sala de rituais
A visita tem duração de 

uma hora. Conforme Miguel 
Lana, na sala de rituais, o 
público vai conhecer rituais, 
como o reahu, cerimônia 
dos mortos da etnia Yano-
mami; rito da menina moça, 
festa indígena que celebra 
a primeira menstruação da 
menina indígena; e o ritu-
al da tucandeira, costume 
da etnia Sateré-Mawé, que 
marca o rito de passagem 
da criança para fase adulta.

“Também vamos apresen-
tar o significado do artesa-
nato, cestos, bancos que 
são usados por caciques e 
tuxauas, entre outras curio-
sidades”, explica o especia-
lista em cultura indígena.

Instituições interessadas 
em visitas em grupos po-
dem fazer a solicitação para 
o contato demus@cultura.
am.gov.br.

Ana Flávia festejou seu aniversário surpresa 
ao lado dos amigos jornalistas na casa da Mei 
Shapiama, a passagem do seu aniversário acon-
teceu no dia 10/3. Que maravilha, ela merece 
muito. Parabéns!

VIVA A FLAVINHA 

CARNAVAL NO VINHEDO RIO E MAR

O Colunista James Cavalcante foi pular o 
carnaval, na avenida. Ele, esse ano de 2025, 
escolheu a Escola de Samba da Vitória Ré-
gia para cair na folia no sambódromo de 
Manaus.

A VITÓRIA RÉGIA FOI DELE

O empresário Juca Semen ao lado da Rainha 
do Bola Preta no Rio de Janeiro, a atriz Pao-
la Oliveira, durante o encontro fabuloso no 
carnaval carioca.

CBP DO RIO DE JANEIRO
A Dj Layla Abreu ao lado de Vicente Bra-
ga no concurso de fantasias no restau-
rante Vinhedo Rio & Mar, o carnaval por 
lá foi de muita festa e alegria.

Espaço mantido pelo 
Governo do Ama-
zonas completa 40 
anos de atividades 
em Manaus
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Esportes

Merengues foram der-
rotados no tempo nor-
mal, mas viram o ad-
versário perder duas 
penalidades decisivas; 
Arsenal será o adver-
sário do Real Madrid 
na próxima fase

Em clássico quente, o 
Real Madrid conse-
guiu a classificação 
para as quartas de fi-

nal da Champions League 
após levar a melhor nos 
pênaltis contra o Atlético 
de Madrid e fazer 4 a 2 na 
disputa (derrota por 1 a 0 
no tempo normal), nesta 
quarta-feira (12) no Riyadh 
Air Metropolitano.

Com o resultado, os Me-
rengues seguem vivos em 
busca do bicampeonato 
consecutivo e enfrentam o 
Arsenal, da Inglaterra, na 
próxima fase.

No tempo normal, o 
Atlético de Madrid mar-
cou logo aos 28 segundos 
de jogo com o inglês Co-
nor Gallagher. Vini Jr. ainda 
desperdiçou um pênalti na 
segunda etapa.

Nas penalidades decisi-
vas, Lucas Vásquez perdeu 
a cobrança para os Meren-
gues, enquanto o Atlético 
viu a cobrança de Álvarez ser 
anulada e Llorente explodir 
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Stefano Domenicali renova contrato e 
segue como CEO da Fórmula 1 até 2029

João Fonseca bate russo e estreia 
com vitória no Challenger de Phoenix

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

“Estou honrado em continuar a liderar este 
esporte incrível”, disse Domenicali Carioca superou Pavel Kotov 

com parciais de 6/2 e 6/4 /

A Fórmula 1 anunciou, 
nesta quarta-feira (12), a 
renovação do contrato 
de Stefano Domenicali 
como CEO da categoria 
até o final de 2029. O 
italiano de 59 anos re-
cebeu uma extensão de 
cinco anos por parte da 
Liberty Media, detentora 
dos direitos comerciais 
da modalidade.

A confirmação ocorre às 
vésperas do Grande Prê-
mio da Austrália, que abre 
a temporada neste fim de 
semana, em Melbourne.

Ex-chefe da equipe Fer-
rari — entre 2008 e 2014 — 
e ex-CEO da Lamborghini 

João Fonseca abriu com 
vitória a participação no 
Challenger de Phoenix, nos 
Estados Unidos. Nesta quar-
ta-feira, o número 1 do Brasil 
e 80 do mundo despachou 
o russo Pavel Kotov em sets 
diretos – parciais de 6/2 e 6/4 
em 1h29min. O jovem de 18 
anos chegou a pedir aten-
dimento do fisioterapeuta 
no segundo set por causa 
de um incômodo na coxa 
esquerda, mas administrou 
as dores para avançar às 
oitavas de final.

Na próxima rodada, o bra-
sileiro encara Jan-Lennard 
Struff na quinta-feira – horá-
rio ainda a ser anunciado. O 
alemão é o quarto cabeça de 
chave do torneio e o 46º do 

FÓRMULA 1 CHALLENGER DE PHOENIX

de 2016 até 2020, Dome-
nicali assumiu o comando 
da Fórmula 1 em 2021, 
sucedendo o americano 
Chase Carey.

“Estou honrado por con-
tinuar a liderar esse espor-
te incrível que eu amo e foi 
parte da minha vida desde 
a infância, e estou grato 
à Liberty Media pela con-
fiança deles. Juntos, com 
todos os acionistas da Fór-
mula 1, continuaremos a 
atender aos melhores in-
teresses para nossos fãs, 
que são o coração de tudo 
o que fazemos”, disse Do-
menicali em comunicado.

“A paixão, a energia e 

ranking da ATP (Associação 
dos Tenistas Profissionais). 
Vai ser o primeiro duelo 
entre os tenistas pela ATP.

Depois de cair na se-
gunda rodada do Masters 
1.000 de Indian Wells na 
semana passada, João Fon-
seca entrou no Challenger 
de Phoenix como prepara-
ção para mais um Masters 
1.000 nos Estados Unidos. 
Na próxima semana, ele 
está garantido na chave 
principal do Miami Open.

O jogo
João Fonseca começou 

o jogo impondo seu rit-
mo e quebrando o serviço 
de Kotov logo no primeiro 
game. O brasileiro dominou 

Nos pênaltis, Real Madrid vence Atlético 
e avança às quartas da Champions

a bola no travessão.

Como foi a classificação 
do Real

O jogo mal tinha começa-
do e Conor Gallagher abriu 
o placar para o Atlético, 
tirando a vantagem do rival 
no agregado. Aos 28 segun-
dos, o inglês aproveitou o 
cruzamento feito por De 
Paul para anotar o único 
gol do tempo normal.

A partir daí, o Atlético, 

empurrado pela sua eufó-
rica torcida, mostrou mais 
ímpeto e criou as principais 
chances. Aos 38, Julián Ál-
varez soltou uma bomba 
e obrigou Courtois a fazer 
uma difícil defesa.

Já o Real Madrid, mesmo 
em desvantagem, teve cal-
ma para trabalhar a bola no 
ataque, mas esbarrava na 
forte marcação dos Col-
choneros. Aos 19 minutos, 
os jogadores chegaram a 

reclamar de um possível 
pênalti após a bola bater 
no braço de Barrios em 
consequência de um chute 
de Vini Jr.

Vini Jr perde pênalti no 
segundo tempo

A tônica do segundo tem-
po foi um Real Madrid com 
a posse de bola no setor 
ofensivo, enquanto o time 
da casa explorava os erros 
do rival para levar perigo 

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

nos contra-ataques.
De tanto insistir, o Real 

teve a sua melhor opor-
tunidade aos 23 minutos, 
após linda jogada e pênal-
ti sofrido por Mbappé. A 
chance de ouro virou drama 
com Vinicius Jr. desperdi-
çando a jogada ao isolar  
a bola.

O pênalti perdido foi a se-
nha para colocar mais fogo 
na partida. Os merengues 
seguiam agredindo na fren-

Bellingham comemora seu pênalti convertido pelo Real Madrid

redacao@vanguardadonorte.com.br |Da redação

a adrenalina são o com-
bustível que me move 
todos os dias para dar o 
meu melhor para a Fór-
mula 1″, completou”

Desde então, a categoria 
tem registrado crescimen-
to expressivo e maior inte-
resse global, segundo co-
municado da organização.

“Stefano tem sido um 
excelente gestor do ne-
gócio, ampliando sua 
base de sucesso e ace-
lerando o crescimento 
da Fórmula 1 tanto no 
âmbito comercial quanto 
no engajamento dos fãs”, 
declarou Derek Chang, 
CEO da Liberty Media.

o primeiro set e quebrou 
novamente o russo no sé-
timo game. O jovem tenista 
sacou para a parcial e fe-
chou em 6/2.

Kotov cresceu no jogo 
e confirmou o primeiro 
serviço do segundo set. 
João Fonseca então pediu 
atendimento do fisiotera-
peuta. Sem precisar sair 
de quadra, o brasileiro re-
cebeu uma bandagem na 
perna esquerda. Ele admi-
nistrou o incômodo para 
levar três games seguidos 
com direito a uma quebra: 
3/1. O brasileiro não deu 
chances para o adversário 
devolver a quebra, mante-
ve a vantagem e fechou a 
partida: 6/4.

te, com Mbappé, Rodrygo 
e Vini Jr. se movimentando, 
enquanto o Atleti conti-
nuava dando trabalho a 
Courtois quando chegava 
na área.

Antes do apito final, Án-
gel Correa desperdiçou 
uma grande chance para 
os donos da casa. O argen-
tino girou com qualidade 
dentro da área, mas isolou 
a bola.

Daí em diante, o que se 
viu até o apito final foi 
um Real Madrid incisivo 
na frente, enquanto o time 
comandado por Simeone 
se fechava e buscava criar 
jogadas em cima dos erros 
do rival.

Na disputa de pênaltis, 
Mbappé, Bellingham, Val-
verde e Rudiger colocaram 
a bola no fundo das redes 
para o Real, enquanto Lucas 
Vásquez viu Oblak defen-
der sua cobrança.

Já pelo Atlético de Ma-
drid, Sorloth e Ángel Cor-
rea marcaram. Julián Ál-
varez escorregou e teve o 
pênalti anulado e Llorente 
teve a bola explodindo  
no travessão.

Tudo igual na prorroga-
ção e pênaltis decisivos

O ritmo seguiu acelerado 
no início da prorrogação, 
com Rüdiger salvando o 
Real Madrid, após cruza-
mento de Correa, e Brahim 
Díaz assustando o goleiro 
Oblak em chute rasteiro.

Divulgação
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